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MESA DE DIÁLOGO DEL BOSQUE DE LOS ZARAGOZANOS 
SESIÓN II

En la ciudad de Zaragoza, siendo las 18:30, del día 09 de marzo de 2022, en la
sede de de la Plaza Europa del Servicio de Parques, Jardines e Infraestructuras Verdes
del  Ayuntamiento  de  Zaragoza,  se  reúnen  presencialmente,  los  asistentes  que  a
continuación  se  relacionan,  previa  convocatoria  efectuada  de  forma  legal,  para  la
celebración de la segunda sesión de la Mesa de diálogo del Bosque de los Zaragozanos
(MDBZ). 

Participantes

Presidenta de la Mesa:  Dª.  Natalia Chueca Muñoz,  Consejera del Área de Servicios
Públicos  y  Movilidad  del  Ayuntamiento  de  Zaragoza.  Actuá  en  su  representación
Francisco  Bergua  Vizcarra  Jefe  del  Departamento  de  Ecología  Urbana  y  Economía
Circular. 
Asistentes:

1. Dª. Montserrat Hernández (Ayuntamiento de Zaragoza)
2. D. Víctor Viñuales (Ecodes)
3. D. Pablo Barrenechea (Ecodes)
4. Dª. Rebeca Martínez (Ecodes)
5. D. Luis Tirado (Seo/Birdlife ARAGÓN en representación del grupo ecologista)
6. D.  Alfonso  González  (Colegio  Oficial  de.  Ingenieros  de  Montes  de  Aragón  y

representando  a  COLEGIOS  OFICIALES  PROFESIONALES  DE  ARAGÓN
(COPA)) 

7. D. Constancio Navarro (Unidad Vecinal de Cesaraugusta)
8. Dª Marta Rivas (CPIFP de Movera)
9. D. Rafael Bibian (CPIFP de Movera)
10. D. Daniel Fornies (Cepyme)
11. D. Cándido Galve ( Director Técnico de Semillas Silvestres S.L
12. María Pilar Domínguez (Gerente de Hortal del Canal) se incorpora a las 19:00h.

Solo debate.
13. Raúl Chueca ( Junta Municipal Sur)se incorpora a las 19:00h. Solo debate.

Ausencias

1. D. Manuel Arnal (Federación de Asociaciones de Barrios de Zaragoza)
2. D. Juan Barriuso (Universidad de Zaragoza)
3. D. Enrique Figueroa (Universidad de Sevilla)
4. D. Jaime Sendra (Colegio de ingenieros técnicos forestales)

Secretaria: Mirian Bartolomé Pascual (Ayuntamiento de Zaragoza)

Abre  la  sesión  Montserrat  Hernández  (A.Z.) y  hace  una  breve  presentación  del
proyecto y presenta a las nuevas incorporaciones.
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Toma la palabra Víctor Viñuales (Ecodes)
Presenta el orden del día de la MDBZ.

1. Norma de funcionamiento de la mesa.
2. Presentación del trabajo por Ecodes.
3. Estado actual de avance de la iniciativa.
4. Ruegos y preguntas.

Pone de manifiesto que se trata de una Mesa de Diálogo de carácter social y que está
configurada como un espacio de participación y de comunicación, que necesita de unas
normas mínimas de funcionamiento.

1. Presunción de inocencia. 
2. Debatir con rigor y con respeto a las personas.
3. Pensamiento a largo plazo del proyecto.
4. Se solicita al Ayuntamiento de Zaragoza, que lleve a la práctica el ofrecimiento de

la información sobre el proyecto, así como el compromiso de escuchar, recoger y
responder las sugerencias puestas de manifiesto ante la MDBZ.

• Montserrat Hernández (A.Z)
Insiste  en la  idea  de  mantener  el  respeto  entre  todos  los  participantes  de la
MDBZ y pone de manifiesto una serie de publicaciones que se han realizado por
medios electrónicos, a través de varias paginas webs y blogs, con críticas muy
duras al proyecto y las personas que están detrás del proyecto.

•  Víctor Viñuales (Ecodes)
Suscribe las palabras de Montserrat Hernández e insiste en la idea de confianza
y de diálogo, para el buen funcionamiento de la comisión. 

•  Luis Tirado (Seo/BirdLIFE) pone de manifiesto que desconocía estos actos por
parte del grupo ecologista. 

• Otros  miembros  de  la  mesa  también  manifiestan  su  asombro  por  las  duras
críticas recibida, con carácter general, los miembros de la mesa manifiestan su
disconformidad con las actuaciones puestas de manifiesto.

•  Francisco Bergua (A.Z) lamentando las duras críticas recibidas y el daños que
esta causando al proyecto.

• Luis Tirado (Seo/BirdLIFE) toma la palabra por alusiones y pone de manifiesto
la extrema falta de confianza entre los grupos ecologistas y las Administraciones
Públicas, indicando que se trata de una dinámica habitual en proyectos de gran
calado. Pone de manifiesto la necesidad de ganarse la confianza de este sector,
buscando el diálogo y la dificultad de conseguirlo.

• Victor Viñuales (Ecodes) alude a que la clave de colaboración entre todos. 



       SERVICIO DE PARQUES, JARDINES
E INFRAESTRUCTURAS VERDES

Toma la palabra Pablo Barrenechea (Ecodes)comunica a los miembros de la MDBZ la
puesta en marcha de la Oficina del Bosque de los Zaragozanos (OBZ) como punto focal
para ofrecer información relacionada con el proyecto.

• Presenta el calendario de plantación del bosque y alude a los distintos períodos
de plantación del proyecto.

• Comunica a los miembros de la mesa que a partir de este momento las reuniones
serán  convocadas  por  Ecodes.  y  pregunta  a  los  miembros  de  la  mesa  la
preferencia para realizar las reuniones . Se acuerda que serán por la mañana. 

• Se  propone  una  reunión  mensual  de  abril  a  junio  y  reuniones  bimensuales
durante el resto de la duración del proyecto. 

• Facilita  correos  y  móviles  como  canal  para  facilitar  la  información  sobre  el
proyecto
◦ REBECA MARTÍNEZ 628134884.
◦ CORREO ELECTRÓNICO: participacion@bosquedeloszaragozanos.es
◦ funcionamiento de la oficina; de lunes a jueves de 9 a 14 horas.
◦ la documentación en papel debe solicitarse por correo electrónico.

Intervenciones 2021-2022
Actualmente se esta interviniendo en las siguientes zonas:

1. Campos de Peñaflor
2. El Jarandín de Santa Isabel
3. Campos del Canal
4. La Paz
5. Terrenos del Ministerio de Defensa
6. La Plana
7. Garrapinillos
8. Peñaflor

Toma la palabra Monserrat Hernández (A.Z)
1. Indica que como proyecto piloto se ha elegido la actuación en los Campos del

Canal.
2. Se trata de una actuación de más de 40 hectáreas y la más importante dentro de

la ciudad. 
3. Se denomina la zona o bosque de los almendros (desde el cooperativa del taxi

hasta el camping de Zaragoza) Se han plantado más de 300 almendros. El hilo
conductor  son  las  praderas  naturalizadas,  con  diversificación  de  estratos,
recuperando suelos degradados por vertidos y mejorando la biodiversidad con la
pradera de flores.

Actuaciones
• Se han limpiado los terrenos de residuos.
• Se han modificado los desniveles para mejorar la accesibilidad.
• Reseña una denuncia al Seprona por los movimientos de tierra realizados.
• Explicación sobre la actuación sobre la capa vegetal.

Prioridades: la elección de ecosistemas mediterráneos
• Praderas seca: con un ciclo natural, es decir que en verano se secan y luego se

regenera en primavera. Con redes de caminos para facilitar el disfrute del espacio.
• Pradera polinizadora que se llenará de flores en primavera. A continuación se da

la palabra a Cándido Galve para que proceda a la explicación de la selección de
las especies vegetales. El objetivo es crear un espacio sostenible y que genere

mailto:participacion@bosquedelos
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poco  gasto  en  jardinería.  Se  ha  apostado  por  un  modelo  ecosistemático  que
respete los ciclos naturales y fomente la polinización natural.

Toma la palabra Cándido Galve (Técnico de semillas silvestres) 
Se realiza un resumen las especies florísticas que se han seleccionado, respetando en
todo momento el concepto de praderas seminatural o naturales y un correcto manejo de
las especies autóctonas y de origen ibéricas, sobre todo de la zona mediterránea, ya que
no  contaminan  geneticamente,  presentan  mejor  adaptación  que  otras  especies
comerciales,  y  se evita  la  plantación de especies alóctonas.  Bajo  estos principios  se
produce la elección de especies para utilizarse en las praderas.

Los objetivos valorados para la ejecución de las praderas seminaturales del Canal han
sido:

• Valores  paisajísticos  y  de  incremento  de  la  biodiversidad  favoreciendo  la
polinización a través de pájaros e insectos.

• Apuesta por las especies autóctonas favoreciendo la multiplicación natural de las
semillas procedentes de pequeñas recolecciones (evitando el problema ético que
plantea el expolio de las poblaciones naturales)

• Adaptación  a  condiciones  climáticas  limitantes  debido  al  clima  propio  de
Zaragoza: con escasez de lluvia y presencia de cierzo (clima casi desértico)

• Estudios previos de germinación y establecimiento, con 9 especies nativas para
establecer la pradera correcta. También se han estudiado los períodos de letargo.

• También se han tenido en cuenta la disponibilidad de las especies.
• Otros criterios secundarios: evitar la erosión y enriquecer el suelo.

Explicación de proceso: dos composiciones 
1. Base es una pradera rústica con la presencia de arbustos y árboles. (gramíneas,

leguminosas y otras especies tradicionales de terreno) 
2. Se  enriquece  con  una  praderas  polinizadoras  o  con  especies  melíferas:  con

semillas silvestres más atractivas para insectos, mariposas y abejas y muy activas
desde el otoño hasta bien entrado el verano y no dependientes del riego (solo
necesitarán riego puntual)

3. Enriquecimiento  del  banco  de  semillas  natural  que  son  muy  adaptadas  en  el
terreno.

4. Poca intervención de jardinería. (mantenimiento del ocre y siega al primavera)
5. Explicación del método selección científico de elección de especies características

biológicas 

Toma la palabra Víctor Viñuales (Ecodes) minuto 61
1. Solicita que se haga constar en acta las actuaciones de Monserrat y Cándido.
2. Alude  a  un  proyecto  que  se  esta  llevando  a  cabo  entre  los  agricultores  de

Dinamarca donde se destina un 5% del suelo para plantar especies amigas de las
abejas (con determinada superficie)  para que se comunique como objetivo del
bosque.

Toma la palabra Luis Tirado minuto 64
1. Propone que se explique el antes y después de actuaciones que se han llevado a

cabo en otros lugares o con simulaciones para que lo vean los ciudadanos.
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Toma la palabra Constancio Navarro (Unión Vecinal de Cesaraugusta)
1. Manifiesta su desconcierto por las actuaciones del grupo ecologista y la petición

de la retirada de fondos.
2. Indica una errata en el acta anterior y comunica la renuncia de Manuel Arnal de la

Federación de Barrios.
3. Incide en el concepto de la naturalización de la ciudad es un objeto como método

de aumentar la calidad de vida de los vecinos, pide que se enlace con los paseos
arbolados.  Solicita  caminos  dentro  del  bosque  de  los  almendros  para  uso  y
disfrute de los vecinos.

4. Propone mayor participación y desde el inicio del proyecto, tal y como reclaman el
grupo ecologista y la FABZ , de modo que se sientan mas partícipes del proyecto
y se pueda reconducir la situación.

5. Solicita retorno de las propuestas por parte de los técnicos municipales.

Víctor Viñuales y Pablo Barrenechea proponen que en cada acta se plasme el retorno por
parte del equipo técnico, para favorecer el buen funcionamiento.

Toma la palabra Raúl Chueca (Junta Municipal Sur) 
1. Da la enhorabuena por el proyecto.
2. Propone  plantaciones  colaborativas  por  las  AMPAS  y  colegios  del  distrito.

Montserrat  Hernández  recoge  la  propuesta  e  indica  que  se  favorecerán  a
intervenciones propuestas
Francisco  Bergua  señala  que  se  esta  cumpliendo  del  proyecto  y  matiza  que
existen exigencias previas a los trabajos de siembra.  Agradece las propuestas
puesta de manifiesto y señala que a veces por cuestiones organizativas y técnicas
no se han podido recoger, por estar realizando labores previas y que ahora es el
momento para las colaboraciones o propuestas.

Toma la palabra María Pilar Domínguez (Gerente del Hortal de Canal y colaboradora
con el Grupo Ecologista del Distrito Sur) 

1. Pone de manifiesto que desde el grupo del Hortal del Canal el proyecto presenta
opiniones variadas y echa en falta mas información previa del proyecto.

2. Señala que se están realizando actividades con padres y familias, junto con el
grupo de ecologista del Distrito Sur, para fomentar la naturalización del distrito y
actividades  para  dar  a  conocer  el  Parque  al  Libro  de  la  Selva,  como  zona
didáctica que muestran la transición de la estepa a la ciudad. También señala que
se están atienden visitas escolares en los viveros.

3. Proponen  la  creación  de  un  aula  de  la  naturaleza  dentro  del  proyecto,  para
formación en horticultura y temas relacionados con la naturalización, que fomente
las visitas escolares.

Toma la palabra Rafael Bibian (cpifp de Movera) 
1. Manifiesta su agradecimiento por su invitación a la mesa y su sorpresa por las

actuaciones del grupo ecologista.
2. Expone la labor del Centro de Formación de Movera.
3. Solicita una serie de aclaraciones sobre labores técnicas de preparación de los

terrenos, de siembra, fertilización, corte y resiembra. Cándido Galve le explica que
la siembra se hará mediante sembradora, que en principio no hará falta resiembra
y  que  el  corte  se  hará  una  vez  al  año,  previa  a  la  resiembra.  Montserrat
Hernández (A.Z.) explica que se hará mediante compost. Francisco Bergua (A.Z.)



       SERVICIO DE PARQUES, JARDINES
E INFRAESTRUCTURAS VERDES

aclara que aquí si que hay instalación de riego para ayudar a la climatología. Se
hace alusión a 300 parcelas municipales pendientes de actuación.

Toma la palabra Daniel Fornies ( Cepyme) 
1. Echa en falta las ausencias y pone de manifiesto el interés del debate técnico.
2. Propone ganar más confianza para al proyecto, invitando a todos los miembros

del Consejo de la Ciudad de Zaragoza, para ganar consenso, para atraer más
miembros y más aportaciones.

3. Fomentar la participación entre el proyecto, los paseos arbolados y los centros
escolares.  Y  pide  más  información  y  anticipación  de  documentación  en  las
reuniones  para  que  se  puedan  hacer  aportaciones  reales  entre  todos,  para
mejorar el proyecto y realizar una acción conjunta entre todos.

4. Propone  presentar  el  proyecto  del  Bosque  de  los  Zaragozanos  al  sello  del
Gobierno de Aragón como Proyecto de Economía Circular.

Toma la palabra Luis Tirado (Seo/BirdLIFE) 
1. Remota  el  tema  de  la  desconfianza  de  los  grupos  ecologistas,  y  que

tradicionalmente existe una mala relación entre las Administraciones Públicas y
los  grupos ecologistas.   Hace análisis  de la  repercusión de las  actuaciones e
indica que la actuación ha sido exagerada.

Daniel Fornies (Cepyme) propone olvidarse del tema político.
Victor Viñuales (Ecodes) indica que se trata de abrir ventanas de diálogo para plantear
mejoras.
Constancio  Navarro  (  Union  Vecinal  Cesaraugusta)  pone  de  manifiesto  de  falta  de
consideración por pedir la no financiación con fondos europeos del proyectos y sin debate
previo.

Toma la palabra Alfonso Mendoza (Colegio Oficial de Ingenieros de Montes de Aragon
y COPA) 

1. Manifiesta que el proyecto esta bien avalado por técnicos competentes y que las
actuaciones son correctas técnicamente. 

2. Se entiende que el proyecto a medio y largo plazo que se irá adaptando a lo largo
del tiempo, a través de propuesta de mejoras y lamenta el  diálogo que se ha
generado con el grupo ecologista.

Toma la palabra Víctor Viñuales (Ecodes)
1. Pone de manifiesto el carácter sincero de la sesión y su productividad.
2. Propone que se plasme en el acta las propuesta y que el propio A.Z. conteste en

el mismo documento, para mejorar el funcionamiento de la MDBZ.

Luis  Tirado  (Seo/BirdLIFE)  señala  que  existen  puntos  de  interés  comunes  para  el
proyecto.
Alfonso Mendoza pone de manifiesto la importancia de no entrar en la desconfianzas.
Víctor  Viñuales  solicita  la  colaboración  de  Luis  Tirado  y  Constancio  Navarro  para
restablecer la confianza del grupo ecologista y de la Federación de
 Barrios.

Se cierra la sesión a las 8:30 horas. 


